

### Bibliographies

Il sera rendu compte dans l'*Enseignement primaire* de toutes les publications dont on nous aura fait parvenir deux exemplaires.

*L'hygiène dans l'éducation, par le docteur J. I. Desroches, Montréal, mars 1891.* C'est une brochure contenant le texte d'une conférence faite devant l'Union catholique de Montréal. *Mens sana in corpore sano ; un esprit sain dans un corps sain*, tel est le thème de l'utile travail du rédacteur du *Journal d'hygiène populaire*. De l'air, de la lumière, de l'espace voilà ce qu'il faut à la jeunesse pour permettre à l'intelligence de se développer sans nuire au développement physique. Un programme d'étude convenable et non surchargé : le surmenage intellectuel a brisé bien des santés à la fleur de l'âge. Le savant hygiéniste entre aussi dans des détails très importants, comme l'emplacement des écoles, l'ameublement de la classe, le chauffage, l'éclairage, la disposition des latrines (lieux d'aisance), etc., etc. Tout est pratique dans cette conférence de M. Desroches.

#### ANNUAIRE DU SÉMINAIRE DE CHICOUTIMI POUR 1890-91

Le séminaire de Chicoutimi a été fondé en 1873, par Mgr D. Racine, alors Vicaire Général du diocèse de Québec. Cette institution a été incorporée par acte du Parlement de Québec en 1879. Le Grand et le Petit Séminaire sont affiliés à l'Université Laval. Le *Prospectus* dit que le Séminaire de Chicoutimi "donne beaucoup d'attention à la *déclamation* et à la *lecture à haute voix*"; c'est une bonne note en faveur de cette maison. Nous constatons avec un vif plaisir que les autorités du Séminaire ne permettent à aucun élève de suivre le *Cours classique* s'il n'a subi, d'une manière satisfaisante, un examen sérieux sur les principales branches d'étude du *Cours commercial*. Voilà qui est bien ! Ainsi, lorsqu'un jeune homme a fini ses études classiques, s'il ne se sent pas

appelé à la vie religieuse ou à embrasser une profession libérale, il possèdera les connaissances nécessaires pour devenir un intelligent cultivateur, un bon industriel, un habile commerçant et voire même un excellent instituteur après un court séjour dans une école normale. Cette bonne maison d'éducation a été fréquentée l'année dernière par 159 élèves : Grand Séminaire 15 ; Cours classique 51 ; Cours commercial 93.

Le dernier numéro du *Gleaner*, de Lévis, contient une très belle page de littérature écrite à la mémoire de feu M. l'abbé L.-A. Olivier, professeur au Séminaire de Québec. L'auteur de cette pièce de maître est un jeune prêtre de grands talents, M. l'abbé P.-E. Roy.

C.-J. M.

### Bulletin géographique

(Pour l'*Enseignement primaire*)

CANADA.—En 1881, il y avait au Manitoba 230,230 acres de terre en culture, tandis qu'en 1891, l'on en compte 1,334,677 acres, soit une augmentation en dix ans de 500 pour cent. Cette province compte aujourd'hui 18,937 cultivateurs qui possèdent 75,968 vaches laitières. Les fabriques de beurre et de fromage ne sont pas encore assez nombreuses pour utiliser toute la crème et tout le lait produits dans certaines localités.

AMÉRIQUE DU SUD.—La paix n'est pas encore rétablie au Chili. Les insurgés sont soutenus par plusieurs nations étrangères, voilà pourquoi les troubles durent si longtemps.

Un journal de Madrid prétend que le Président du Chili et les chefs du parti insurgés ont demandé au gouvernement espagnol de leur servir d'arbitre pour mettre fin à la guerre civile. D'autre part on prétend que le Chili va déclarer la guerre à la Bolivie. Le gouvernement chilien en agirait ainsi parce que les autorités boliviennes ont reconnu la faction rebelle au président Balmaceda comme parti belligérant.